
Ciné-débat « Démocratie(s) » version 3
Arbigny Sous Varennes le 1er juin 2019 

12 personnes

1- Présentation de l’association

L’association citoyenne et collégiale « La Voix de nos Territoires » est née suite au conflit qui a 
opposé les citoyens et les élus de la Communauté de communes du Grand Langres au sujet de 
l’apport volontaire des ordures ménagères en 2018. Face au mépris assumé de la part des élus, 
des citoyens ont décidé qu’il était plus que nécessaire de trouver un moyen de mettre fin aux 
agissements unilatéraux de ceux qui se réclament de la démocratie. 

Cette association a pour finalité de permettre aux citoyens de se réapproprier leur pouvoir d’agir 
individuel et collectif. Parce que nous ne sommes pas condamnés à subir sans réagir. 

L'association propose des outils pour encourager les initiatives citoyennes favorisant la démocratie
participative dans toute la Haute-Marne : Information, formation, suscitation, pratiques pour le 
Vivre ensemble, développement durable, mobilité, gestion communale participative... une liste 
non exhaustive des domaines à travailler au sein de l’association. 

Son fonctionnement collégial est fondé sur le partage des savoirs. Chaque adhérent peut proposer
et/ou rejoindre des groupes de travail selon ses compétences et ses centres d’intérêt, il n’est pas 
obligé de participer à tout tout le temps. 

Cette association n’a pas pour vocation de se limiter à des discussions mais au contraire de créer 
des moyens d’action. Elle peut également accompagner des actions d’autres associations ou de 
collectifs qui sont dans l’esprit de la Charte de la Voix de nos Territoires. La machine est créée à 
vous de la faire fonctionner à plein régime. 

2- Introduction

Avant de lancer le film, j’aimerais mettre en perspective la question qui a présidé à l’organisation de ce
ciné-débat : comment faire vivre la démocratie ? Si nous reprenons un peu d’épaisseur historique nous
pouvons  nous  apercevoir  que  du  XIXe  siècle  à  nos  jours,  le  monde  occidental  connaît  un  thème
récurrent, celui de la crise de l’autorité. Crise de l’autorité politique, parentale, religieuse, des valeurs
traditionnelles, de l’éducation. Bien sûr il ne faut pas noircir le tableau, de nouvelles formes d’autorité
s’inventent, mais force est de constater que notre démocratie ne se porte pas bien. Une abstention
croissante, des maires qui ont de plus en plus de mal à assumer leur charge, une désaffiliation voire un
désamour des citoyens pour la chose publique, un primat des logiques économiques qui se ressent dans
l’impératif productif qui devient le seul horizon politique porté par les gouvernements. A gros trait, face
à ce constat de crise, et pour y répondre trois grandes voies se dessinent. Une première conservatrice et
autoritaire qui se propose de résoudre la crise par la force, ce qu’on voit au Brésil  par exemple, un
autoritarisme  plus  qu’un  renouvellement  de  l’autorité.  Une  deuxième  voie  consiste  à  abandonner
définitivement toute autorité et là nous allons vers les options néolibérales qui se muent en libertarisme,
et subordonne l’espace politique au pouvoir du marché. Une troisième voie enfin, plus difficile car elle
chercher à réinventer des formes d’autorité à partir  de relations ouvertes centrées sur la  liberté et
l’égalité des hommes, une voie démocratique qui serait capable de recréer un continuum d’autorité de
bas en haut, en s’appuyant sur l’action concertée des hommes dans un monde commun, c’est la voie
laissée ouverte par Hannah Arendt dans ses réflexions sur le totalitarisme et la politique. C’est donc à



faire connaître cette troisième voie que ce ciné débat est dédié, voie qui s’invente et s’expérimente
progressivement, difficilement parfois.

Pour cela nous vous proposerons à travers 4 séquences de retracer l’historique de la démocratie, ses
enjeux, ses usages et  ses dévoiements. Ensuite nous verrons trois  types d’expérience démocratique,
d’abord le municipalisme participatif à Kingersheim à l’initiative d’un maire, Jo Spiegel. Ensuite, un biais
associatif  permettant  de  se  réapproprier  un  pouvoir  d’agir,  à  travers  l’exemple  de  l’association  de
quartier, les Pas sans nous à Angers. Puis nous terminerons avec un autre exemple du municipalisme
participatif,  celui  de Saillans,  véritable laboratoire  politique se proposant de réinventer  le  processus
démocratique, tant dans la façon de mener campagne que d’organiser la gouvernance.

3- Mise en place du cadre commun du ciné-débat

Petites séquences de film entrecoupées de débats. Le film « Démocratie(s) est visible au complet ici : 
https://www.youtube.com/watch?v=RAvW7LIML60
Nous avons ajouté quelques extraits de vidéos racontant l’expérience de Saillans, toutes également visibles 
sur Youtube.
Afin que le débat soit le plus constructif possible mais aussi le plus ouvert nous vous proposons d’utiliser
un bâton de parole et quelques signes qui permettent de participer sans nécessairement prendre la parole.
Vous pouvez également poser des questions ou faire des remarques sur la forme et le fond de ce ciné
débat, chaque expérience est l’occasion pour nous de l’améliorer, donc vos retours sont précieux. Vous
avez un questionnaire à votre disposition pour cela. Pour conclure il vous est donc possible de contribuer
de trois manières à l’enrichissement de ce ciné-débat. Par vos prises de paroles durant nos échanges, ce
que nous espérons, à travers les questionnaires ou enfin en nous envoyant un mail si vous préférez vous
exprimez par écrit et avec plus de recul. Nous laisserons une feuille à votre disposition à la fin de la
projection avec nos coordonnés et vous pourrez également adhérer à l’association si vous le souhaitez.

4- Qu’est-ce que la démocratie pour vous ?

« C’est la liberté, l’égalité, la fraternité, les symboles que chacun a le droit de s’exprimer »
« Demander l’avis de tous, même si nous ne sommes pas d’accord »
« C’est la voix du peuple »
« Laisser le peuple décider »
« Le pouvoir du plus grand nombre, on est loin des origines »
« « A l’échelle du monde, on est pas trop mal »
« Tolérance »
« Egalité, liberté d’expression »

5- Historique de la démocratie + micro trottoir

Etes-vous venus pour les mêmes raisons ? Ou pour d’autres ? Pensez-vous que le fait de voter suffise à faire 
vivre la démocratie.Après avoir voté, les élus vous impliquent-ils dans l’élaboration des projets, les prises 
de décisions ? Si oui comment ? Si non trouvez-vous ça normal, est-ce démocratique ? Lorsque l’on vote 
pour une personne, connaissons-nous réellement son programme et les conséquences sur notre quotidien ? 
Pensez-vous que n’importe qui soit apte  à réfléchir aux enjeux qui nous sont communs ? La politique 
relève-t-elle de compétences spécifiques ? Y a-t-il des gens destinés à avoir le pouvoir et d’autres non ?

« Je suis la car c’est important d’être la pour la collectivité mais c’est toujours les mêmes, ça n’intéresse pas 
les gens. Il faut revenir aux bases, réfléchir à ce que l’on veut »
« Je suis venu par curiosité, pour échanger sur la démocratie. Pour le vote, on a de la chance de pouvoir le 
faire. C’est peut-être limité mais on a la possibilité de s’informer (avec internet ou autre), c’est un travail 
personnel»

https://www.youtube.com/watch?v=RAvW7LIML60


« En rapport avec les dernières élections, le vote ne deviendrait-il pas stratégique mais pas dans les 
convictions »
« On a voté contre, il y a un écart entre les promesses et les actes »
« Il faudrait compter les votes blancs »
« Pour internet, il y a 44% des gens qui n’y ont pas accès donc ce n’est pas facile pour se renseigner »
« Pour les élections, on a eu les feuilles tard, trop à lire dans le Weekend, On n’est pas informé, est-ce-que ce
sont les bonnes infos dans la presse, c’est compliqué de s’informer »
« On a tous la radio, et les feuilles distribuées, les ¾ ont été jetées »
« C’est abérant d’avoir 34 feuilles par la poste pour l’environnement »
C’est l’abstention qui a gagné, il faut la reconnaissance du vote blanc »
« Le vote blanc serait l’arme absolue, on vous refuse ! »
« En Islande, ils ont refusé la dette, viré tout le monde et n’avaient le droit de se présenter que des personnes 
qui n’avaient jamais participéés à la vie politique »
« Il faudrait mettre en place un cahier des charges »
« Les politique ont fait l’ENA, ils sont formatés, c’est difficile pour nous de se présenter »
« Quand les gilets jaunes étaient invités sur les plateaux TV, les personnes en face ont l’habitude, les GJ ont 
été ridiculisés. On retrouve ça au travail parfois »
Les promesses ne sont pas tenues, ils ont le savoir de manipuler le langage. On n’ose pas s’aventurer avec 
ces gens, ils sont sensés savoir mais en tant qu’élus, on subit »
« Chez nous un cahier de doléances est mis en place, il est toujolurs noté ce qui ne va pas mais il n’y a jamais
de proposition. La question de faire venir un médecin ou encore celle de la circulation dans le village a été 
posée mais de nombreuses personnes n’ont même pas répondu, ils ne saisissent pas l’opportunité de 
s’exprimer »
« On nous a tellement fait comprendre qu’on a rien à dire, et puis ce n’est pas facile de donner son avis 
même dans son village, tout le monde se connait, il y a des affinités, des histoires communes.  Ça bloque 
certains, il faut réapprendre à vivre ensemble, mettre de côté les querelles »
« Il faut accepter les différences, sans être catalogué »
« Lorsque l’on est élu, on nous tient pour responsable de tout »
« Chapeau aux élus pour le boulot et les responsabilités »
« La démocratie c’est comme une fusée à plusieurs étages, elle ne doit pas se limiter au vote. On devrait 
participer davantage. Combien de citoyens se rendent au conseil municipal ? On pense que l’on n’a pas le 
savoir mais on devrait plus s’implquer »
« Aujourd’hui nous sommes une douzaine, 4 ou 5 d’Arbigny ! »
« Quand il y a des réunions le soir, on est trop fatigué. Et puis par exemple en réunion de quartier à Vesoul, 
plus personne n’y va car on est méprisé par les élus »

6- Kingersheim et l’initiative municipale

Avez-vous déjà entendu parler de ce type d’expérience démocratique ? Pensez-vous que des lieux de vie 
citoyenne nous fassent défaut aujourd’hui ? Seriez-vous prêts à y partciper ? Seriez-vous prêts à  consacrer 
du temps démocratique ?

« Donner la parole aux citoyens c’est la base mais ce n’est pas un peu narcissique de construir une salle à 1 
million d’euros ? Ce n’est pas ça qui fera avancer la démocratie» Ça me choque un peu le retour des 
habitants, comme une sorte de délation »
« A Varennes, il y a des commissions dans la commune mais peu de participation. Il y a l’individualisme et 
les gens qui n’osent pas. Nous les élus, nous ne sommes poas compétents quand on commence, sans les 
formations ce ne serait pas possible. Les habitants comptent sur nous, ils délèguent, on ne peut pas les faire 
participer s’ils ne le souhaitent pas. Il faudrait peut-être mettre en avant ceux qui ont le mérite de participer »
« Ça fait 20 ans qu’il essaye (Jo Spiegel), il faut le faire ! Comment localement tenter la participation, par de 
petites idées, chacun peut faire à son échelle »
« Les gens fuient la politique, beaucoup sont dégoutés à l’idée de parler de démocratie »
« L’expérience du bar Jo, l’appel aux bonnes volontés pour réaliser les travaux est uène réussite 
démocratique à notre échelle »



« C’est possible dans les petites communes mais pas en ville, ça se passait come ça avant dans les villages »
« L’exemple des syndicats d’initiatives donnés en gestion aux ComCom par l’état empêche la participation 
au niveau local, cela entraine des pertes d’emploi et la perte des biens communs. Les habitants ont la 
connaissance de leur région, si c’est globalisé ces connaissances vont se perdre »
« De 36000 communes, l’état veut arriver à 6000 (soit 3 communes pour la Haute-Marne !) »
« Dans la scolarité, les élèves n’ont pas de moment de partage, d’échanges sur leur vie. On leur apprend à 
voter pour des délégués qui ne les représentent pas et qui n’ont aucun pouvoir de décision (sauf pour de rares
exemples type réfection de la cour) »
« Les jeunes ne sont pas éduqués à prendre la parole, à savoir être un vrai délégué »
« Il faudrait montrer aux jeunes le conseil municipal, mettre en place un conseil jeunes pour monter des 
projets »
« Des initiatives existent dans certains villages, il faudrait les lister et s’en inspirer »
« Par exemple avoir un référent qui garde les connaissances du village »
« Quels projets pour faire participer les habitants, sans tomber dans la réunionite ! »
« On s’aperçois que pour les fêtes, il y a de la participation mais pour des débats plus constructifs, les gens 
pourraient venir au conseil »
« Peut-être faudrait-il informer les habitants individuellement pour faciliter le passage des idées au concrêt
« Les communes ont de moins en moins de budget et plus de difficultés à avoir les autorisations (exemple de 
l’impossibilité de servir du local dans les cantines), les coûts augmentent et il faut parfois biaiser le système 
en passant par l’associatif (pour les activités des enfants notamment) mais ce n’est pas normal »

8- Saillans et le municipalisme participatif

Qu’est-ce que vous pensez de ce type d’initiative ? Pensez-vous qu’un Saillans haut-marnais soit possible ? 
Que vous semble être le moyen le plus efficace pour faire vivre la démocratie ? Qu’est-ce qu’on fait, qu’est-
ce qu’on peut faire concrêtement pour faire vivre la démocratie ici ? 

« La base de ce programme, c’est de recréer du lien social, ça remplace le bistrot ou les commerces 
d’autrefois »
« C’est bien mais pour que les gens viennent, il faut un vrais projet, que ce soit bénéfique pour tous »
Ce que l’on voudrait pour nos communes :
« Faire quelque chose pour les ados »
« Dédier un lieu pour les dons ou les échanges (par exemple pour les fruits et légumes) »
« Palier au manque relationnel, comment former un groupe et non pas des groupes »
« Faire venir des jeunes dans nos village en donnant par exemple des terres pour créer de l’activité locale »
« « Créer un verger conservatoire, ça facilite le lien social, le partage, la mutualisation »
« Mettre en place des transports en commun ou transport à la demande »
« Avoir plus de personnes qui s’investissent dans les commissions. A Varennes, il est parfois difficile d’avoir
les infos des associations ! »
« Mettre en place un marché à Varennes »
« La priorité, c’est que les gens se sentent bien, apporter des réponses aux envies, aux besoins. Il faut plus de 
communication »
« MPPN, site de covoiturage en Haute-Marne »
« Internet a ses limites, il faudrait avoir un référent par village pour centraliser les demandes »
« On pourrait organiser des manifestations du type pressage de pommes pour rassembler les habitants »

Le 14 et 15 septembre, le mouvement Curieuse démocratie (né de l’équipe de Saillans) vient à Langres. Ça 
permettra de pouvoir engager une formation sur le participatif car dans l’asso on est plusieurs à vouloir se 
former là-dessus. Il y a une première réunion qui se tiendra le 24 juin à 18h30 à la crémaillère à Langres 
avec le café d’idées à la crémaillère pour expliquer le déroulement des 14 et 15 septembre. Tout le monde 
est le bienvenu pour participer à ce week end et ouvrir un maximum à son réseau.



La voix de nos territoires a fait un groupe sur une plateforme internet Agora Kit pour pouvoir partager les 
infos à travers un dépôt de documents et un agenda collaboratif. Cet outil est destiné à s’ouvrir pour que les 
différentes initiatives puissent avancer. Il suffit de s’inscrire avec une adresse mail et de s’inscrire au 
groupe.
Tout ce qui a été fait pour le moment par le biais de l’association doit vivre à travers les compétences et les 
initiatives de chacun. Nous avons tous beaucoup de choses à transmettre et à apprendre.

« Le festival du mois de septembre est un temps fort. Il faut relayer à fond l’info pour rassembler toutes les 
personnes qui ont envie de ça ».


